Semblanza



Profesor Dr. Roberto Rodríguez-Roisin

El 27 de febrero del presente año un comunicado de la Asociación Latinoamericana de Tórax (ALAT) dio a conocer el sensible y muy lamentable fallecimiento de uno de sus fundadores el profesor Dr. Roberto Rodríguez-Roisin de Barcelona, España. En su comunicado ALAT hace presente que el Dr. Rodríguez-Roisin "lideró diversos equipos de investigación científica a nivel internacional, impulsando su consolidación y crecimiento. Su ejemplo de vida, su amistad, su cercanía para con la ALAT, siempre serán recordados como valores fundamentales de una verdadera integración".

La Academia de Europa -de la cual fue uno de sus miembros- ha resumido en los siguientes términos la brillante y extraordinaria trayectoria académica y profesional del Dr. Roberto Rodríguez-Roisin: fue profesor de Medicina de la Universidad de Barcelona y Médico Consultor Senior del Servicio de Neumología (Instituto del Tórax) del Hospital Clínic en Barcelona. Autor, coautor o editor de más de más de 550 artículos originales y de revisión, capítulos de libros y libros, formó parte del equipo editorial del American Journal of Respiratory and Critical Care Medicine, Chest, COPD: Journal of Chronic Obstructive Pulmonary Disease, Journal of Critical Care, European Respiratory Journal y Respiratory Medicine: COPD. Doctor en Medicina por la Universitad de Barcelona en 1970, completó su formación neumológica en el Brompton Hospital (Londres, UK entre 1973 y 1974). En 1975 recibió el grado de PhD *Magna* cum Laude de la Universidad de Barcelona. Fue becario de investigación postdoctoral (postdoctoral research fellow) en la Universidad de California, La Jolla, San Diego. EE.UU. entre 1980 y 1982. En el bienio 1992-93 fue presidente de

la European Respiratory Society (ERS) y entre los años 1995-97 formó parte del Board of Directors de la American Thoracic Society (ATS). Fue jefe del Servicio de Neumología del Hospital Clínic, Barcelona (1990-2002), Director del Departamento de Medicina de la Universidad de Barcelona entre los años 1994 y 2000, Coordinador de Investigación del Institut d'Investigació Biomèdica August Pi i Sunyer (IDIBAPS) (Area 2: Patobiología Respiratoria, Cardiovascular y de Bioingeniería (2001-05) y Director de Docencia del Hospital Clínic (2006-10). Desde la creación de la Iniciativa GOLD (1997-2001) fue uno de los expertos de la Iniciativa GOLD (1997-2001) y formó parte de sus Comités Científico y Ejecutivo (Chairman, 2007-12). Sus áreas de investigación más destacadas fueron la fisiopatología y biopatología de la enfermedad pulmonar obstructiva crónica, el asma bronquial y el síndrome hépato-pulmonar. Ha sido galardonado con varios premios de su ámbito nacional: Josep Trueta, Acadèmia de Ciències Médiques de Catalunya–1992, Severo Ochoa–1994, Narcís Monturiol–1997 y Distinció per a la Promoció de la Recerca Universitaria de la Generalitat de Catalunya-2001. A nivel internacional recibió el European Respiratory Society Congress Chairman Award–1999, por la proyección académica y científica de su equipo.

El Dr. Rodríguez-Roisin visitó por primera vez Chile en junio de 1989, cuando aceptó actuar como profesor invitado en el 16° Curso Anual de Fisiología y Fisiopatología Respiratoria del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias y Cirugía Torácica, donde nos deleitó con sus conferencias magistrales sobre intercambio pulmonar de gases y entabló amistad con los especialistas nacionales que investigábamos en fisiopatología respiratoria. De allí surgió un constante intercambio académico entre los centros respiratorios de Chile y la institución que él dirigía en Barcelona. Al año siguiente el Dr. Rodríguez-Roisin organizó el 1er Curso Iberoamericano de Neumología con la participación 50 especialistas ,29 de ellos de diversos centros de España y los 21 restantes de EE.UU, Canadá, Europa y América Latina (5 de ellos de Chile). En 1992 este curso se realizó en Acapulco, México. Ambos cursos lograron, generar un encuentro muy enriquecedor de investigadores hispano-parlantes que trabajaban en diferentes centros de investigación de América y Europa, que fueron los precursores de la creación de la ALAT. Ulteriormente el Dr. Rodríguez-Roisin continuó visitando Chile en numerosas oportunidades, no solo para aportar sus conocimientos, sino también para conocer nuestro país y su gente. Además, recibió generosamente en su institución de Barcelona, a diversos especialistas nacionales en formación y facilitó la actuación de algunos de sus colaboradores como profesores visitantes en los centros nacionales de la especialidad y en reuniones y congresos de nuestra sociedad. Fue un gran amigo de los miembros de la SER y contribuyó importantemente en muchas de sus actividades. Quienes tuvimos el privilegio de convivir con él lo recordaremos como un líder carismático, generoso con sus co-

nocimientos, perfeccionista, acogedor y exigente con los miembros de los equipos que trabajaban mancomunadamente con él para lograr grandes objetivos. Su partida nos deja acongojados porque no solo nos ha dejado un gran académico sino también un buen amigo.

Dr. Manuel Oyarzún Gómez Miembro Honorario, ALAT Miembro de número, Academia Chilena de Medicina